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孙庆元发现，她找不到合适
的养老机构，普通的养老院条件
一般，她根本不考虑，沿海有些
风景绝美的养老院专为富裕阶
层打造，收费奇高，服务却仍然
不够理想。

很多步入中年的中产人士
与孙庆元有着类似的困惑，出国
或者进老干部疗养院养老终究
是一件遥不可及的事，对他们来
说，积累下满意的养老房产，是
一份保值升值的存款，也是过体
面舒适的老年生活的踏实保障。

最近几年，经常会有销售人
员给孙庆元打电话，向她推荐投
资酒店式公寓。销售人员向她承
诺，买下房子后，开发商与合作
的酒店管理公司将负责把房屋
租赁出去，可以回收租赁资金，
绝对是养老地产首选。

“他们说保证十年内就能收回
成本，老年了还能去住。但是这个
所谓回收成本，是指房子出租的租
金，加上一年两个月的房主免费入
住，以及预计的房产增值。”孙庆元
说，这只是开发商的一个算法，对
购买者来说并不适用。

最近又有人给她推荐了青
岛胶南的一处酒店式公寓，平
均每平方米一万二千元，公寓
面积在 5 0— 2 0 0平方米之间。

“风险太大了，现在中央严查腐
败风，高档酒店的入住率非常
低，这种商品房能否出租出去
还是个大问题。”

在孙庆元看来，随着中国养
老问题的日渐凸显，养老地产也
火热起来，但销售人员一再对她
宣传的这种酒店式公寓和养老
地产的概念完全不搭界，只是一
种卖房子的噱头，而她理想中那
种附带有优质养老服务的房产
却还在路上。

有开发商在打

养老政策的擦边球

“现在全国一些地方开始兴
建老年城、养老基地，也有一些
很好很实用的。”

王成泊是孙庆元的大学同
事，上半年在北京做学术交流
时，他听说全国首家智能化养老
实验基地就在北京怀柔区，明年
投入使用。

这座项目规划用地74000

平方米的基地内，设有老年大
学，提供管家服务。入住公寓的
老 人 会 佩 戴“ 老 人 活 动 监 测
器”，监测器可以自动记录及传
输一日三餐、日常活动量、血
压、脉搏等情况，护理中心可以
对老人身体情况进行远程监
控。如果老人摔了一跤，监测器
会在第一时间报警。

这个养老基地拥有500套公
寓，公寓的使用面积在80平方米
至116平方米之间，厨房里没有
燃气，只提供电力，以防老人忘
记关火。基地公园的座椅和步道
都带有按摩功能。

“十二五”到“十三五”的十
年时间里，全国老龄办信息中心
将在全国范围内建设100家这样
的智能化老龄服务示范基地，总
占地面积2万亩。

“相比正规养老机构，也有
很多开发商在打政策的擦边球，
利用建设养老院的幌子开发楼
盘。这是挂着羊头卖狗肉。”王成
泊说。

“在我省东部海边，几年前
有家公司以建设养老院的名义，
拿了400多亩土地，上报的手续、
规划，都是用作经营性的养老
院，后来建的却是别墅区。对外
卖的时候说是养老别墅，价格比
周边同类别墅便宜30%。规划养
老院必须配备的卫生室、健身房
等，摇身一变，成了会所。”

王成泊的开发商朋友告诉
他，由于原来的规划是建设养
老院，所以土地性质是国有划
拨用地，建成别墅后，很难取得
土地证和房产证这些合法的土
地手续。

“这些开发商坏了养老机构
的名声。如果真买了这些别墅养
老，产权得不到保障，就被坑死
了。”王成泊说。

养老院省心却难容个性

“截至2011年底，全国各类
养老服务机构总床位数为353万
张，每千名老年人拥有养老床位
仅19 . 1张，而且，300多万张床位
中70%多是乡镇敬老院床位。”

今年上半年，王成泊曾随
着一个考察团，参观了青岛的
两家养老院，他将上述介绍记
在本子上。

两家养老院一家公立，一家
私立，格局却很像，房间设置也

差不多。双人间占多数，里面有
卫生间和两张干净的床，住着生
活可以自理的老人，公立养老院
每张床位每月2000元，包吃住，
私立养老院则要贵出500元。

生活不能自理的老人住得
相对拥挤。王成泊他们看到十几
张床摆在大房间里，专门有人看
护，老人躺在各自床上，这让他
想起了自己儿子小时候幼儿园
午睡时的大房间。

那家公立的养老院有一百
张床位，其中有来自工薪阶层
的70位老人，20多位老人是退
休干部，现在一床难求。拥有二
百张床位的私立养老院入住率
也在95%。

养老院里的这些老人，很
多都是因为儿女工作忙，不想
添麻烦。

工作人员告诉王成泊他们，
虽然在进养老院之前，有的老人
和子女会来回比较，多的能挑到
8家养老院，但是老人进入养老
院后，还是需要至少半年时间的
磨合适应过程。老人如果和同房
间的室友合不上来，就会调房
间，这两个养老院内，几乎每位
常住的老人都调过房间。

走在养老院里，王成泊觉着
很多老人都在反复打量着他们，
他觉着那是一种被惊扰后的眼
神，想交流却又缺乏信任。

“我以后不会住在这里。”养
老院在王成泊眼中，安全省心，
却很难容下老人的个性。

熟人一块养老不容易

孙庆元夫妇一直计划着能
和老朋友或者亲戚在同一小区
买套房子，来个集体养老。长年
在济南市中心生活，孙庆元夫
妇和朋友们商量，退休后可以
住在济南近郊，或者山东的几
个沿海城市一块养老。

在他们看来，现在的商业小
区，上下楼的邻居都不认识。老
朋友之间有这么多年的感情，以
后退休了，能经常串串门，一起
打个牌，说说话，谁家做好吃的
了还能去蹭个饭，也能相互照
顾。

置办一套养老房产，对于孙
庆元夫妇，是个必须谨慎的选
择，他们需要卖掉手里闲置的那
套房子。

国庆节前，孙庆元夫妇和

几位朋友去济南东边一个楼盘
看房子。

小区主推联排和双排小别
墅，主要户型为二百多平方米，
每平方米九千到一万元不等，
带着大院子。在济南这个缺少
养老地产的城市，这里看起来
挺适合养老。

“除非是志趣特别相投，或
者目标小区特别好，否则很难买
到一起。老朋友或者亲戚想要集
体养老，也没那么容易。”

这次看房之旅并未给孙庆
元夫妇带来多少收获。

对于户型和大院子，孙庆元
的丈夫很满意，可小区周围没有
好医院，这点让孙庆元无法接
受。“对于老年人来说，周边有大
型的医院，这个是必须的。”

而和孙庆元一起看房的一
位朋友对于户型不满意，他觉着
夫妻养老没必要住太大的房子，
那样只会显得更加空旷。

孙庆元记得，去年这个时
候，她和丈夫开车载着自己的小
姑子去烟台看房子。

那个小区在海边，毛坯房每
平方米一万出头，孙庆元很中意
小区周围的环境。

“风景很漂亮，绿化也好，可
小姑子嫌这嫌那，先是说房子
贵，后来又嫌海风太潮湿，对身
体不好。”

养老要有质量，

还得不失尊严

王成泊曾去日本考察过当
地的养老机构。在他看来，日本
已经接受了美式教育与文化观
念，与日本社会不同，中国人故
土难离，家庭观念很强，现在的
老人多数都不愿意脱离家庭养
老。

2012年底，全国老龄办副主
任朱勇表示，无论现在还是将
来，95%以上的老年人都要在家
里养老。

在孙庆元看来，国家保障能
力、养老金水平，社区养老服务
水平，自身经济能力和子女孝顺
程度，这些决定了一个老人的晚
年生活水平。

王成泊现在学着养鱼养花，
他觉着自己这代人的养老意识
越来越强，培养个人兴趣爱好固
然重要，老年后与外界的精神交
流同样不可或缺。

9月底的一条新闻让王成泊
记忆犹新。

在济南科院路一个小区，一
位七十多岁的老太太隔三岔五
打110，叫来民警陪自己聊天。老
太太唯一的女儿在13年前去了
美国定居，一年多前老伴去世
后，女儿回了趟家，就再没回来
过。等保姆做完饭、收拾完房间
走后，90平米的家里就只剩下老
太太一个人。

大部分时间，老太太躺在床
上睡觉。一年多来，保姆记得老
人唯一一次出门，是由救护车拉
着去住院。

科院路派出所的民警说，光
科院路这条街上就有两名老太
太，经常打110，每次去看，她们
都没事，跟她们聊半个多小时，
她们就特别高兴。这些老太太有
共同点：没有儿女，或者儿女在
国外定居，老伴儿都已经过世。

王成泊觉着，在养老方面，
国人总是看到国内资源总量不
足的问题，但这只是其中一方
面，社区能否给老人提供足够的
交流空间和文化方面的东西，也
非常重要。

“现在中国的商业小区，谁
都不认识，如果没有朋友住得
近，只能自己玩，很难找到集体
交流。”王成泊说。

除了养老缺乏精神交流，孙
庆元觉着照顾老人的专业人员
缺口太大。

目前我国大约需要1000多
万养老护理人员，而全国现有养
老护理员仅30多万人，其中取得
职业资格的更不足10万人。

“我和丈夫老年后，肯定会
雇保姆，可是保姆并不具备基本
的护理能力。社区里面有人要承
担起照顾老人的职能：打针、洗
澡、送饭。如果子女不常在身边，
有紧急情况怎么办？社区能否提
供医疗服务？迅速完善社区养老
服务，可能更适合中国实际。”

孙庆元觉着，居民养老，属
于民生保障，政府应该起主导性
作用，进行政策引导和资金引
导，而社会资金则是有效的补
充。目前国家在发展社区养老机
构和服务方面，做得比较少，国
家应该把扶持养老的财政资金
重点用在这方面。

孙庆元夫妇和王成泊有个
共识：以后自己的老年生活，不
仅要有质量，还得不失尊严。

寻寻找找养养老老地地

广西巴马被誉为“长寿之乡”，每年全国各地的疗养者和老年人蜂拥而至，催热了当地的老年公寓。（资料图）

养老者说
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